第393号 (令和4年4月1日)(金)発行)

> 発 行

京都女子大学宗教部

京都市東山区今熊野北日吉町35 電話 075 (531) 7074

京女生の本願寺参拝

迎えられたことと思いま 気持ちを新たに新年度を 学おめでとうございま のガイダンス期間の行事 例年、新入生の皆さん 新入生の皆さん、ご入 本願寺(西本願寺) 在学生の皆さんも、

> |二六三) は、今から約 親鸞聖人(一一七三-

学であることに、強い印 合わせ、本学が仏教系大 多いようです。 象を受けてくださる方も それ以外にも、毎年、 を慕う人々は現在の知恩

親鸞聖人の死後、聖人

大谷籌子と九条武子は

まむか

Hotaiko (Hokoku Byo).

の墓碑があります。豊 と、そこには豊臣秀吉 阿弥陀が峰を登りきる

れ、歩道と たところに

なりました。

取り付けら

まになっていたものを、 臣家が滅び、荒れるま

があわないわ」とぼやき

多くの学生たちが「歩幅

仏式で行われる入学式と

新入生の皆さんには、

だく重要な機会です。 む決意を新たにしていた

ばしば本願寺参拝の行事 か。なぜ、京女では、し 卒業式前日には、卒業生 うなお寺なのでしょう 行っています。さらに、 の拝観と参拝の行事を 春・秋に本願寺の文化財 拝を行っています。 (ご報告申し上げる)参 同で卒業を奉告する その本願寺とはどのよ です。この教団には、約 くが地域に根ざした宗教 一万のお寺(言わば支店・

色うるわしく あでやかに咲く



廟所(お墓)から発展し た寺院です。 本願寺は、親鸞聖人の

送りました。人生の根底 に感謝・よろこびが通底 願い(本願)に出遇い、 という仏教を顕らかにし する人は幸せです。 その願いの中にあること の精神である、浄土真宗 に法然聖人の弟子とな た僧です。二十九歳の時 一の感謝に生きる人生を ○○年前に京女の建学 阿弥陀仏という仏の

確かめ、京女生として歩

参拝があります。京女で

教団の本山(言わば本社) 世、その教えの特色が注 真宗の宗祖として仰がれ 土真宗本願寺派」という るようになりました。 目され、親鸞聖人は浄土 がて本願寺と称するよう 院付近に廟所を設け、や になりました。さらに後 りのある、これら三女性 の尽力が顕著です。 には、本願寺と深い関わ 瑞の妹です。学園の創立 願寺派門主 (宗派の長) 義理の姉妹で、籌子は本 が注目されます。 注目すると、籌子・武子 大谷光瑞の妻、武子は光 さらに、大学の設立に

○年、イギリスに渡り、 同国の女子教育を視察 学を出た女性たちが尽力

おこなってこそ はじめて薫る

京都女子大学『聖典』

「ダンマパダ」五二

法のことばも その身をもって

歴史を遡ると、本願寺の とで設立に至ったことが 強力なバックアップのも 京女大の設立と本願寺 さて、京都女子大学の

校が創立されます。この 年が学園の創立年とされ 本部(大谷籌子総裁、九 曲折を経て、一九一〇年、 れた甲斐和里子が、一八 ています。 学院に淵源を持ちます。 九九年に創立した顕道女 県の本願寺派寺院に生ま 体となった京都高等女学 条武子本部長)が経営主 本願寺派仏教婦人会連合

籌子と武子は、一九一 学となります。

京女への通学路

京都女子学園は、広島 承し、一九一二年に仏教 た。武子も各地を巡り支 婦人会連合本部の幹部に と、武子はその遺志を継 向上のために、女子大学 ありましたが、籌子と武 それ以前から本願寺内に 京女大は無数の女性の寄 援を呼びかけています。 通して寄付を募りまし を発表し、仏教婦人会を 子は、女性の社会的地位 「女子大学設立趣意書」 感したと想像されます。 が必須であると改めて実

とは名乗れなかったもの 残念ながら、国の方針

①豊国廟参道入口の石段

開通し、市電が走るよ

うになったのが一九一

玉田安之助

が寄付した

きな道標(

九〇一年に

れたといわれています。

もの) も今の場所に移さ

三年、京女が現在地に

翌年でしたので、それ 移転してきたのはその

七回にわ

たり京女へ

めぐる古い

り十五年ほど前の景

色となります。

写真や絵葉 の通学路を

書を紹介し

ていきます。新学期で

一九三〇年頃になる

国会によって整備され あたる一八九八年、豊 秀吉の没後三〇〇年に

に参道の南側にあった

「豊国廟参道」という大

あの石段で

す。その際 しめている

たものです。東大路

設立には、和里子・籌子・ 歴史を振り返ることが、 寺関係者、無数の女性の このように、京女大の 黒

道

大学を設置する構想は

付によって設立された、 希有な学校であると言え

府でした。一九四九年、 の、当時の女性の最高学 立されました。「大学」 至らず、一九二〇年、京 同校は新制の京都女子大 都女子高等専門学校が設 り、女子大学の設立には や本願寺内の事情もあ

武子をはじめとする本願

する、一つの意義です。 京女生が本願寺にお参り

谷籌子は次のように語っ ていました。 武子の回想によると、大 しょうか。たとえば九条 に設けられた学校なので では、京女は何のため

醒めねばならぬ。内省 は本質的に内省し目 たことは否定し得な 等機会均等に扱われ い事実である。」「女性 的性能を認め、男女平 覚から宗教が生る、こ から自覚が生まれ 「仏陀は女性に強い霊

ばならぬ。」

を持っていると言えま この信仰は、仏教を心 仏教婦人はこの力と

の鏡として自らを深く省 底しているのです。 は、浄土真宗の信仰が通 とは、浄土真宗のことで 解決への行動を促す側面 め、社会を的確に批判し、 もに、種々の差別をはじ みるものです。それとと す。学園・大学の設立に

真の宗教には必ず力 き男子の及ばざる婦 的にも社会的にも動 楽しみをもって家庭

人の領分を開拓せね

ここに出る「真の宗教」

と言えます。京都女子学

園にとっては、建学の精

第二次グランドビジョン 二〇二〇年、京女大は

けられてきた歴史がある お寺自体が、親鸞聖人と が本願寺を中心に伝え続 宗における一種の聖地で します」と掲げました。 示された浄土真宗の教え す。それは、親鸞聖人が した目標の例です。 に貢献できる女性を養成 「ジェンダー平等の実現 これも建学の精神に根ざ さて、本願寺は浄土真

寺)と東本 参りいたし 精神を確かめる場です。 全ての方が、 持って、ぜ 大の理由が て本願寺に ここに京女 とより、学 なお、本 京女生としての自覚を 頭寺とは、江 生が折に触れ 願寺(西本願 ましょう。 ひ本願寺にお あるのです。 る場が本願寺 お参りする最 その建学の 京女生はも

別のお寺です 同じ浄土真 え方であろう。 はSDGsにも通じる考

宗ですが、 弟寺院です 対立を主因 戸時代初頭

> に分かれた兄 に寺内の路線

> > 責任」(CSR)、あるい

に言えば「企業の社会的 ているのである。現代風 ものであることを追求し 事が社会全体に喜ばれる

するのではなく、その仕

えよければそれでよしと いる。自身と取引相手さ よし、世間よし」の「三 は、「売り手よし、買い手 人という。

近江商人の仕事の理念

た。その担い手を近江

商業が盛んであっ

衝である。その地の 利を生かして、中世

滋賀県は、交通の要

京都の東にあたる

方よし」とまとめられて

教の縁起の教えに裏打ち 現代に至るまで喜ばれて 財を投じて郷里や有縁の の中には、仕事で得た私 された理念である。彼ら 仰が盛んである。近江商滋賀県は浄土真宗の信 地に病院や学校を寄進し、 がいた。「三方よし」も仏 人にも熱心な門徒(信者)

いる人もいる。

そうした近江商人の 一九二七 が

在に至るまで定期的に仏鹿県に芦屋仏教会館を開 年には、私財を投じて兵 の初代社長で、一 人である。総合商社丸紅 る。甲斐和里子の顕道女 八六八—一九四一) も参加することができる。 教講座が開催され、誰で 学院を支援した人物の一 人に七代目伊藤長兵衛(一

偏重に危機感を持って 豪の教えであるだけ いうことであろう。 は、幸せは得られないと た。物質的豊かさだけで 長兵衛は物質文明への

手に今と昔をみくらべ

、本紙を片

シュな気持

けてくる車が多くなっ

み出してみませんか。

した。山科方面から抜

築され、南側の石垣は と灯籠は鳥居の奥に移

廟参道を描いた絵葉書

九〇〇年頃の豊国

です。妙法院と智積院

られ、勾配

約十度の車

石段は左右

切り分け

年になると

十段あった

道となりま

籠、この坂道を上がり、

は、それまで車道だっ

切り分けられた石段

り組みは、非寺院においこれほど長期にわたる取 ては希有である。

京都女子大学『聖典』

生活の中で歩む道となってゆきます。仏の言葉は、私たち一人一

人が、自身の事柄として受け止めて歩むときはじめて、真実とし

ワールドカップでの日本 に開催されたラグビー 二〇一五年、二〇一九年

今後も継続し、同時に時

過性のものとせず、大き

な変化の「流行」として

のより所として生きる人にとり、その真実は、そのまま、日々の あると感じられるかもしれません。しかしそうではなく、

ての力を持つのです

2

おこなってこそ

はじめて薫る

授業がオンラインにな

さらに緊急事態宣言

ありました。ほとんどの

よって外出も制限される

まさに経験したこと

をみせ、私たちの生活様

ルスが地球規模で拡がり

振り返ってみると二年前

年が過ぎました。改めて

私は本学に着任して二

の四月、新型コロナウイ

式を大きく変えた年でも



「変化」から得られたもの 発達教育学部講師

度を迎えられたことと思 学おめでとうございま それぞれお健やかに新年 す。在学生の皆さんも、 新入生の皆さん、ご入 りという新しい生活様式 買い物で通販を利用した に私たちは慣れていく必 ミーティングをしたり、

健康の価値観

がら、風情ある京都の街 ます。鴨川を渡り、左手 りました。また、公共交 た。外食を控え、バラン 動の変化によって、「健 られた気づきや生活・行 手には三十三間堂を観な て通勤するようにしてい 約四キロの道のりを歩い 通機関を使用せずに片道 ミングにも気を遣うにな スの良い栄養摂取やタイ 動に移すようになりまし 康の大切さ」を意識し行 には京都国立博物館、右 コロナ時代に新しく得 好な状態をイメージしま 健康観を提案したものと の人は健康を身体的に良 考えられています。多く

要がありそうです。 出しています。因みに、 並みに日々の楽しみを見

動と健康科学」の授業も 私は本学開講科目:「運 学の伝統に則り、文化的 とdynamic (動的)」と には、「spiritual (霊的) 定義されています。文中 に疾病又は病弱の存在し に良好な状態であり、単 精神的及び社会的に完全 前文において「肉体的、 担当しています。そもそ ないことではない。」と いう単語を使用していま 健機関(WHO)憲章の が、これはイスラム医 「健康」とは、世界保

みてください。 「健康」について考えて ぜひ皆さんも今一度

けたり、

オンラインで

ば

花に香りが

ともなうように

で「法」と漢訳されました。ここにあげた「ダンマパダ」の詩にも、 ダの説いた教えや、そこに示された真実を表し、それが古代中国

一法のことば」という言葉が出てきますが、京女聖典ではこの

法

現するヒントになること に込められた精神から実 る社会を一ノーサイド な人々や考え方と共存す 社会情勢の中、多種多様

トルがついています。インドの原語「ダルマ」「ダンマ」は、ブッ

新聞『芬陀利華』のこのコーナーには「法の言葉」というタイ

色うるわしく

あでやかに咲く

ح

法のことばも その身をもって

の語に「みち」と読み仮名がふってあります。

仏の説いた真実というと、現実の生活と乖離した高尚な事柄で

くない将来に訪れるかも た。感染拡大の収束は遠 のない変化に直面しまし

すが、

実は「肉体的、

宗教的な背景に基づいた と思います。 ころ」「社会」の調和で が、健康とは「からだ」「こ う、と批判を受けていま で、それは理想にすぎな 信頼関係を築けることだ 意思決定ができるよう仲 あり、自分らしく適切な え方があるかと思います す。さまざまな考え方捉 い、完全を求めれば誰も 題になる点は、「完全に ます。この定義でよく問 間と協力し、喜び合い、 健康ではなくなってしま 良好な状態」という部分 つの要素で構成されてい 社会的」という三

ばと考えています。 さて、私が「体育」に

現に向けて、コンピテン 対話的で深い学び」の実 ます。特に、「主体的・ 実践的な研究を進めてい 動あそびを含む)に焦点 をあて、多角的視点から ノーサイドの精神 私は、主に体育授業(運

籍も文化も違う、様々な

ルーツを持つ選手で構成

合終了のホイッスルが

勝

リーズ

藤原辰史

ラグビー用語には、

日 時

場

所

単に日本代表の快進撃が

「不易」な価値観も認め 代を超えても変わらない

仏会)としてお祝いします。

A校舎正面玄関前

代表の活躍があります。

あったからではなく、

玉

合う必要性を強く感じま

機応変に対応しながら、 と考えています。前述し 係る分野に貢献ができれ た指針を基盤に激変する 改善の指標提示を目指し 高い授業の構築や、授業 社会情勢や学校教育に臨 た研究を進めていきたい シーベースにおける質の 姿に、多くの人が感動し した。 でした。なじみのない代 国内の受け止め方は様々 中一五名が外国出身者で たからだと確信していま で日の丸を背負って戦う 代表が「ONE TEAM」 された多様性豊かな日本 す。実に選手登録三一名 この日本代表に対する

見せている要因として、 ました。近年、マイナー スポーツであったラグ な面白さはもちろん、何 がきっかけです。競技的 興味関心を持つように ビーが再び盛り上がりを て闘う姿勢に心を奪われ のために自分を犠牲にし よりも仲間のためチーム からはじめた「ラグビー」 なったのは、高校入学時 ドカップを通じて、日本 表チームのルール、また 在することも事実です 抗感を抱く人は一定数存 え、それ以外の人には抵 化や慣習を持つ人こそが 肌の色に黒い髪、同じ文 と言えるのではないで しがちな日本では、同じ 伝統的に単一民族とみな しょうか。この変化を一 ティブな方向に変化した の多様性への見方はポジ しかし、ラグビーワール 本当の日本人」だと考

会和 4 年 4 日 日例以 拝口程表

节1444月月別化纤口性衣				
日	曜日	講時	対象学生	担当
14	木	1	現社3C·3D	釋氏·藤井
		4	現社3A·3B	川元·那須
15	金	1	食物1A·1B	打本·井上
		2	心理3	普賢
		3	児童3	塚本
18	月	1	現社1A·1B	西·打本
		2	史学1A·1B	内手·西山
		4	児童1	黒田
19	火	1	心理1	藤井
		3	造形3A·3B	赤井·西
		4	英文3A·3B	森田·清基
20	水	1	養音1	野呂
		2	養音3	小池
22	金	1	現社1C·1D	那須·西山
		2	教育1	井上
		4	英文1A·1B	塚本·川元
25	月	1	造形1A·1B	井上·南條
		2	食物3A·3B	黒田·西
		3	国文1A·1B	中西·壬生
		4	史学3A·3B	壬生·中西
26	火	1	教育3	黒田
97	-de	1	法学3A·3B	普賢·西

令和 4 年 5 月 月例礼拝日程表 担 当

法学1A·1B 養音1 養音3 現社3C·3D 現社3A·3B 西·赤井 野呂 小池 釋氏·藤井 11 12 打本·井 普賢 13 金 児童3 造形1A・1B

縁食論 智慧 0) 蔵 43

―孤食と共食のあいだ― 原辰史 著 ミシマ社

味を持ち、朝から弁当作り た。また、作ることにも興 減り、その分、家で家族と に奮闘する姿は、以前の私 食事を摂る時間が増えまし う思われた方がきっとい 間で、外で同僚や友人・知 ることの一つです。この一 がもっとも変わったと感じ はありません。なぜなら「縁 ちに馴染みがないのも無理 らっしゃるでしょう。私た 人と食事する機会がぐっと 「食」といえば、最近、 本書のタイトルをみてそ 著者の造語だか 车 醸し出す効能が、それほど 複数の人間が共同体意識を もない。食 らである。 の人間がその場所にいるか 食」という言葉について著 期待されていないからであ 者は、「孤食ではない。複数 まつわるエッ る」と説明します。孤独で 本書は、私

> 題が提起されています。そ じて、社会のあり方への問ことなど、実は、「食」を通 間の九分の一が飢餓である

今も愛されています。

刻一刻と日々変化する

が、「ノーサイド」とい

う独自の表現が日本では

世界中で共通しています

いを讃えるという文化は

ただし、共食で

時下での食事、

大量生産と

の商品化、環境やゴミ、戦害では弁当と給食、食べ物

べる場所にいる

廃棄、

サードプレイス、

ないとしても試合後に互

では使用されていませ

イド」という言葉は海外

たちの「食」に

、セイです。「縁

の枠を越えた人と人の交わ

いずれも家族や共同

1010

る公共空間です。また、

ます。実はこの「ノーサ う素晴らしい言葉があり 合う「ノーサイド」とい り、お互いの健闘を讃え 者と敗者の区別はなくな 鳴ったら、敵と味方、

ん。もちろん使われてい

食べる時間と空間、そして す。食べるもの、食べること、 からは考えられないもので るを得ない今だからこそ、 と人との間に距離を保たざ そのような中で出会った 構造を見直す著者からの 張されるの をそなえた食のあり方。 つの提案だと 食」とは、 体を貫くテーマでもある「縁 なぜ、そのことが今、主 分断された社会

食」の例としてあげられる 子ども食堂 いえます。「縁

と立ち寄れて誰かがいる。 なゆるやかさとしなやかさ 存とよぶに相応しい。そん 存というには仰々しく、並 いい。そんな食の形態。共 しかし、無理に話さなくて なく、親密でもない。ちょっ でしょうか。全 再構築しようとする試みと と人との多様なつながりを うに思います。 量消費社会に生きる私たち 素と膨大な背景を伝え、人 れは、「食」がもつ豊かな要 ろに、本書の魅力があるよ の今を考えさせられるとこ 前に、それらを通して、大 して「縁食」。賛成・反対の もいえるでしょう。 そこにある孤食・共食そ

もに自身の生活を振り返っ てみませんか。 新しい季節に、本書とと 塚本

読んだ感想やコメントをお寄せください。

お知らせ

☆ 花まつり (灌仏会) ☆

お誕生日です。本学ではそのご誕生の月に「花まつり」(灌

4月8日は仏教の開祖、釈尊(ゴータマ・シッダルタ)の

令和4年4月13日(水)9:00~16:30

芬陀利華アンケート

(すぐに答えられるアンケートです)